

il ne faut pas oublier que ces citoyens de notre province suivent les écoles de chez nous soumises au même système que les nôtres.

*Les parents font leur devoir*

On nous reproche d'être des endormis, des arriérés de ne pas suivre la marche du progrès. Je m'inscris en faux contre cette prétention que nous sommes des endormis. J'ai visité toutes les provinces de notre pays depuis Halifax jusqu'à Victoria; je me suis intéressé surtout aux écoles. Je ne crains pas d'affirmer qu'ici dans cette province, nous sommes en ce qui regarde les facilités que nous avons pour l'éducation, nous sommes de beaucoup en avant de nos provinces sœurs. Quelle est la province qui compte des institutions comme l'Université Laval, McGill? Quelle est celle qui peut compter comme la nôtre 17 collèges classiques? Aucune ne peut s'enorgueillir de pareils foyers d'intelligence. Qu'on me désigne des institutions d'éducation égales à nos écoles primaires, à nos cinq cents couvents, à nos deux cents écoles conduites par des Frères, à nos écoles polytechniques de Montréal, à nos écoles techniques de Montréal et de Québec, à nos collèges d'agriculture, à nos écoles d'industrie laitière, à nos écoles normales, — il y en a treize, soit un nombre plus considérable que dans toutes les autres parties du Dominion, — et cependant nous n'avons pas l'instruction obligatoire.

La gloire de ces institutions ne revient pas au gouvernement mais à la population et c'est en son nom que je revendique sa bonne volonté intellectuelle contre ceux qui la dénigrent. Et notre école d'industrie laitière de St-Hyacinthe, nos écoles ménagères, nos écoles du soir, nos écoles de coupe, des Arts et métiers; notre École Forestière dont nous avons donné l'exemple à nos écoles normales, etc. La nomenclature seule suffit pour nous donner des sujets d'orgueil.

La province n'est pas endormie, les contribuables et le gouvernement non plus. Les contribuables n'ont rien négligé au point de vue scolaire; les pères de famille ont fait noblement leur devoir de ce côté. Ils ont augmenté chaque année leur contribution à l'amélioration de l'école. Leur budget est maintenant c